
 

Compte-rendu réunion de quartier 

Saint-Michel – Clemenceau du 28 février 2023 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Présents : 

Elus : Alde HARMAND, Olivier HEYOB, Jorge BOCANEGRA, Matthieu VERGEOT, Emilien MARTIN-

TRIFFANDIER, Malika ALLOUCHI-GHAZZALE, Chantal DICANDIA, Fatima EZZAROIL, Nancy CHANTREL, 

Fabrice DESANTIS, Patrick LUCOT, Nancy CHANTREL, Hervé SIMONIN.  

Agents : Fabien ALLAIT, Arnaud LEROY, Christophe BERTIN, Olivier MANGEAT, Maude AUBRY, 

Alexandre HUMBERT, Représentant CC2T, Représentant Toul Habitat 

Habitants : 40 personnes 

 

Déroulé  

 

Introduction de M. le Maire 

 

 

Budget : le maintien d’un cap!

fonctionnement; 

23,26 €

investissement; 

6,02 €

Répartition du budget 2022 en M€

206 114 €

1 060 967 €

59 309 €

69 910 €

179 106 €

Une forte capacité de la Ville à financer ses projets par subventions

Total subventions notifiées 2022 = 1,5M€

PATRIMOINE

AMENAGEMENTS DE VOIRIE / GESTION

DES MOBILITES ET DES CONNEXIONS

EQUIPEMENTS CULTURELS / ECOLES /

DIVERS PATRIMOINE COMMUNAL

MISE EN VALEUR DES FORMES URBAINES

ET GESTION DE L'ESPACE PUBLIC

EQUIPEMENTS SPORTIFS ET DE LOISIRS

Principaux investissements réalisés :

• Relampage LED 

• Extension du street park

• Local de la poissonnerie

• Aménagement du secteur République phase 1

• Couverture des terrains de tennis

• Aménagement du parking Poincaré

• Réhabilitation de la place Cugnot Poirot

• Rénovation des aires de jeux Pinteville

• Jardin du centre culturel Jules Ferry

• Poursuite du déploiement de la vidéoprotection

• Rénovation complète de l’éclairage public place ronde

 

Le Maire présente le budget, ambitieux en dépit des difficultés spécifiques aux collectivités territoriales 

en cette période d’inflation (1M€ de plus à absorber), et annonce que les taux d’imposition de la Ville 

n’augmenteront pas. 

 

 

 

  



 

 

 

CADRE DE VIE

 

Voirie

L’objectif est de fluidifier le trafic et d’améliorer le cadre de ville

Travaux réalisés par AXIMUM et la régie voirie le 13 juillet 2022

pour un montant de 10 000 € TTC. Maîtrise d’œuvre interne.

ESSAI GIRATOIRE RUE VICTOR HUGO

Essai de création d’un pivot urbain

 

Olivier Heyob rappelle l’engagement des agents de la Ville (bureau d’études et voirie), pour la réussite 

de cette réalisation ambitieuse. 

 

 

 

 

 



 

 

DIVERSES INTERVENTIONS

Surbaissés et siphonage d’avaloirs

Travaux à réaliser suite à des réclamations: 11, rue Gouvion St

Cyr, entrée de la place St Mansuy, pont RD400 entre Toul et

Dommartin, rue des Traits la Ville, devant le bâtiment Chenier,

rue Baron Louis, avenue Patton et rue Schuman

Travaux réalisés en régie par le service voirie entre le 11 juillet

et le 3 novembre 2022 pour un montant de 30 000 € dont 471

heures de main d’œuvre et 5 500 € de matériaux

COUSSINS BERLINOIS EN ENROBÉ

Remplacement et création

Cours Raymond Poincaré, rue de l’Hôpital Militaire, rue de

Gama, rue St Mansuy, Quai de la Glacière

Travaux réalisés en régie par le service voirie entre le 25 août

et le 8 septembre 2022 pour un montant de 20 000 € dont 314

heures de main d’œuvre et 3 500 € de matériaux

 

Olivier Heyob précise, que dès que cela est possible, la Ville procède, en régie, à des aménagements 

liés à la sécurité et à la mise en accessibilité de l’espace public. 

 

TRANSITION ECOLOGIQUE

 



 

 

Réseau de chaleur

Projet phare du mandat, le réseau de chaleur 

répond à plusieurs impératifs :

- Economique : situé hors des prix de marché, 

il est un bouclier contre l’inflation des prix de 

l’énergie

- Ecologique : 100% biomasse et équipé des 

dernières technologies, les rejets de la 

chaufferie seront contenus et inférieurs à un 

seul des dispositifs de remplacement

- Répondre aux grandes infrastructures : les 

sites des entreprises, les services publics, les 

infrastructures de la Ville sont autant 

d’opportunités pour faire vivre cet 

équipement
Des réunions dédiées à ce sujet seront proposées au 

fil d’évolution du projet …

 

 

Energie
Dispositif Intracting : remplacement de l’éclairage public au 

profit de technologie LED

- Economie de 60 000€/an soit 22% du budget de l’éclairage 

public

Economies d’énergies :

- Mise en place d’un éclairage sur deux sur voirie pour 

maintenir confort sécurité mais responsabilité financière

- Baisse de l’intensité lumineuse au fur et à mesure de la 

nuit

- Optimisation de la température des bâtiments publics

- Projets d’installation de panneaux photovoltaïques

- Rénovation thermique des bâtiments publics, dans la 

mesure du possible

 



 

Olivier Heyob rappelle que le besoin d’économies d’énergie a conduit à une réduction de l’intensité de 

l’éclairage, la désactivation d’un éclairage public sur deux là où c’était techniquement possible, le 

remplacement du matériel par de la technologie LED mais sans extinction complète du réseau.  

Le Maire rappelle les baisses de chauffage dans l’ensemble des bâtiments publics, modulé en fonction 

de leur usage bien évidemment. 

Le Maire revient sur le succès du rond-point rue Victor Hugo/Colonel Péchot. Cet investissement 

trouve sa place dans une opération plus globale de requalification de la gare et notamment l’extension 

du parking. La voirie va également être reprise et des liaisons douces aménagées. 

Question habitant : La circulation des vélos pose problème avec le rond-point rue Victor Hugo 

Olivier Heyob :  le test a été prévu pour les voitures uniquement dans un premier temps. En 

concertation avec l’association Vélorution, les plans ont été modifiés ensuite pour créer un parcours 

spécifique pour les vélos, avec deux voies : sécurisée pour les familles et un accès privilégié pour le 

vélo sportif. 

Question habitant : A propos du parking Poincaré requalifié, nous sommes à proximité de l’Hôpital, 

avec la tarification du site, les PMR doivent payer également. 

Jorge Bocanegra : C’est un effort considérable que l’optimisation de ce parking et de cet espace de 

stationnement. Effectivement les places sont devenues payantes. Le stationnement en zone bleue 

permet de se stationner en dehors 1h30 gratuitement. Plus tard, il sera peut-être possible d’utiliser les 

places de parkings à l’intérieur de la cour du centre hospitalier. Des discussions pourraient intervenir 

en ce sens. 

Mobilité

Avec la Communauté de Communes Terres 

Touloises, la Ville de Toul participe à la mise en 

place d’un grand plan vélo !

- La circulation des cyclistes est prise en 

compte dans l’ensemble des aménagements 

urbains

- Implantation croissante d’arceaux et d’abris 

pour vélos

 

Jorge Bocanegra rappelle l’adoption intercommunal du plan vélo. Pour le reste de la voirie non 

concerné par les priorités de ce plan, des aménagements seront réalisés pour sécuriser les usagers.  

Question habitant : avez-vous prévu une piste cyclable sur l’Avenue du Général Patton parce que les 

chicanes sont dangereuses et que rien n’est fait pour les vélos, en termes de sécurité ? 

 



Jorge Bocanegra : tout dépendra de l’évolution du nombre de vélos, notre mission étant de préparer 

ces éventuelles évolutions des pratiques. Notre responsabilité est aussi de faciliter la circulation de 

tous. Nous n’avons pas, sur ce tronçon, prévu d’ajouter une piste cyclable mais peut-être une bande 

cyclable.  

Question habitant : il y a des problèmes de sécurité pour les piétons, avec la rue descendant sur le 

quartier Saint-Mansuy avec incivilité constatée de voitures coupant la chicane. 

Jorge Bocanegra : Personne ne pourra empêcher un automobiliste de faire une bêtise et de provoquer 

du danger 

Intervention habitant : Je suis habitant de l’Avenue Patton. Les chicanes sont bénéfiques mais un 

ralentisseur serait plus dissuasif. Il est vrai, néanmoins, que la vitesse a été réduite depuis les 

aménagements. 

Question habitante : les personnes qui descendent du stade Pont Bernon sont très largement en excès 

de vitesse. Que faire ? Il  y a peut-être un problème avec le double sens ? 

Alde Harmand : Nous allons regarder la descente depuis les Acacias avec attention et nous prendrons 

les mesures nécessaires pour sécuriser l’accès. 

Question habitante : rue de la vierge du refuge, il y a toujours un affaissement de chaussée, le dossier 

est en cours, où en est-il ? 

Alde Harmand : la requalification de cette chaussée coûte entre 300k et 500k. Il y a donc d’autres 

priorités. Le revêtement a suscité un aménagement de ralentissement naturel. La Ville et Toul Habitat 

ont échangé sur ce dossier, la Ville sera en charge de ce dossier mais il n’est pas prioritaire. De 

nouvelles priorités sur le secteur sont érigées : la démolition de la Salle Lafontaine par exemple. 

Question habitante : rue Gabriel Mouilleron, nous nous sentons très mal desservi par les transports 

en commun, pourquoi ? Des enquêtes ont-elles été menées ? 

Jorge Bocanegra : nous sommes depuis 3 ans dans le cadre d’un système de desserte plus important, 

notamment grâce au transport à la demande. Laissez vos coordonnées, la CC2T va mener l’enquête 

sur votre situation précise pour y répondre (fiche de contact remplie). 

Question habitante : les horaires de bus ne sont pas suffisants à Toul, on a le sentiment que la voiture 

est indispensable. 

Jorge Bocanegra : un service de transport à la demande dessert Toul Europe à hauteur d’une dizaine 

d’A/R par jour. (fiche de contact remplie) 



Question habitant : la rue du Saint-Michel, pourquoi avoir matérialisé des places de stationnement ? 

L’irrespect, notamment aux horaires scolaires, rend inutilisable la chaussée. 

Jorge Bocanegra : Le stationnement sert aussi d’obstacle à la vitesse. Il faut apprendre à vivre 

ensemble. Ceux qui ont des comportements égoïstes, il faut les forcer à prendre conscience de l’intérêt 

général.  

Alde Harmand : Sur la rue du Saint-Michel, les aménagements ont été concertés avec les habitants et 

les parents d’élèves de l’école. L’objectif était de sécuriser cette rue. La sécurisation des enfants aux 

abords des écoles est notre priorité. 

Question habitant : rue de Chavigneux, les excès de vitesse sont importants, malgré un radar 

pédagogique, un dos d’âne est-il possible ? 

Alde Harmand : La circulation, à chaque aménagement, se reporte ailleurs. Nous allons poursuivre le 

déploiement.  

 

 

Stationnement

 

 



Végétalisation et fleurissement

- Pied-de-façades : depuis 2014, afin de 

recréer une continuité dans les trames vertes 

de la ville, la municipalité propose, aux 

habitants de végétaliser leur pied de murs. 

Action initialement menée en cœur de ville 

très minéral, elle est depuis 2022 ouvert à 

tous les quartiers. Au printemps 2023, la ville 

compte environ 900 m de pieds de façade. 

- 800 arbres promis durant le mandat : nous 

atteignons 1600 nouvelles plantations, en 

incluant les 1300 jeunes plants du boisement 

horticole site du City Stade de Gama.

 

Le Maire rappelle la politique de végétalisation dans une ville au départ très minérale et Jorge 

Bocanegra fait un focus sur la plantation d’arbres, en nombre depuis quelques années. Il incite aussi 

les habitants à participer à cet embellissement au travers du traitement des pieds de façades par 

exemple. 

ACTION CŒUR DE VILLE

 

 



Concession d’aménagement du centre-ville : la réhabilitation de la Porte de 

Metz 

Un programme de réhabilitation en trois phases : 

- Février – mars 23 : pose du parapluie (toiture 

provisoire)

- Automne 23: lancement des travaux de 

restauration clos/couvert 

- 2024 : travaux intérieurs (5 logements) 

 

 

Chantal Dicandia rappelle l’ambition du projet et le label ACV.   

Question habitant : le passage avancée Porte de Metz sera-t-il réhabilité ? 

Chantal Dicandia : oui, à fin piétonne. 

Le Maire rappelle la requalification du quartier. 

Question habitante : Les appartement de la Porte de Metz vont être mis en vente, comment être 

informé ? 

Alde Harmand :  nous sommes déjà sollicités. Mais bien entendu une communication publique aura 

lieu lors de la mise en vente. En tout cas, ils vont voir le jour grâce à la puissance publique. Les 

immeubles du secteur privé seront disponibles en agences immobilières, ceux vendus par la Ville le 

seront par nos propres moyens de communication. 

Question habitant : Quid du petit bois Avenue Patton ? 

Alde Harmand : Il appartient à un privé. Un investisseur souhaitait l’investir mais le propriétaire ne 

souhaite pas vendre, ou à un prix déconnecté. 

Question habitant : Quid du site des faïencerie de Bellevue ? Un projet de 28 logements est indiqué 

dans le prochain PLUI ? 

Alde Harmand : c’est un projet privé à l’origine mais ancien. Par contre, c’est un élément étrange sur 

un tel document, actuellement en cours de révision. 

 



COMMERCE

 

 

- Le Quartier Gourmand baptisé le 20 octobre 2022 compte

aujourd'hui plusieurs métiers de bouche : pâtissier-

chocolatier, cave à vins, épicerie italienne, primeur,

torréfacteur, restaurant, poissonnerie, fromagerie...

QUARTIER GOURMAND

- Poissonnerie / Quartier Gourmand →

Après la fromagerie en 2018, la Ville a

apporté son concours pour le retour

d’une poissonnerie au centre-ville. Le

nouveau commerce répond à une

offre locale et de proximité que les

toulois affectionne.

 

Matthieu Vergeot présente la politique commerciale du mandat, notamment dans le cadre de ACV. Il 

fait état du faible taux de vacance. 

 



 

SPORTS

 

Terrains de tennis couverts

Le club de tennis bénéficie depuis septembre 

2022 de 2 courts de tennis couverts pour que les 

200 licenciés du club puissent pratiquer en toute 

saison. 

Ces travaux ont aussi permis de redistribuer 20 

créneaux dans les gymnases au profit des clubs 

sportifs de la ville.

 

Fabrice Desantis présente la politique sportive de la Ville, le dynamisme associatif. Concernant 

l’équipement du tennis, il a permis d’améliorer la pratique et de redispatcher les autres activités 

partageant l’ex-gymnase. 



Réfection de la piste de la patinoire

o Une nouvelle piste sera installée dans les

prochains mois à la patinoire

 

Question habitante : sur le stade Pont Bernon, quel est le devenir de la tribune ? 

Alde Harmand : les tribunes ne sont pas prévues à court terme. Il est question de revoir les vestiaires 

très prochainement, les études étant en passe d’être lancées! 

Question habitant : Quand aura lieu la réfection de la piste de la patinoire ? 

Fabrice De Santis : cet été. 

  



VIE FAMILIALE ET SOLIDARITE

 

 

Réhabilitation crèche Roger Rollin

Début des travaux à l’été 2023 pour l’agrandissement

de la section des moyens, avec la création d’une

extension et des travaux d’isolation et de rénovation

de la toiture. Un déménagement temporaire de

section est à prévoir car les 4 semaines de fermeture

estivale ne suffisent pas pour la réalisation de ces

travaux de gros œuvre indispensables à la qualité

d’accueil des enfants.

 

Fatima Ezaroil présente les travaux. 

 



Réhabilitation résidence Picquot/Douzain

Le programme de réhabilitation des résidences

autonomie du CCAS vise à améliorer le confort des

seniors avec notamment la mise en conformité des

salles d’eau, de l’électricité, l’isolation thermique,

l’accessibilité, l’amélioration des cuisines équipées.

Ce programme devrait se terminer à la fin du 1er

semestre 2023. Ce sont plus 100 appartements

adaptés aux seniors autonomes qui sont concernés.

 

Nancy Chantrel évoque le chantier et les grands objectifs.  

Le Maire rappelle la concrétisation du projet d’établissement de l’Hôpital, qui propose des services 

très importants localement, et de grande qualité (notamment en imagerie médicale)  



 

SECURITE

 

 

Pour votre confort et votre bien-être au 
quotidien

- Intervention auprès du Ministère de l’Intérieur

pour le renforcement des effectifs de la Police

Nationale + poursuite du déploiement de la vidéo-

protection

- Investissement sur des moyens humains

d’adultes-relais pour l’accompagnement au

quotidien

- Aménagement routiers + achat d’un nouveau

radar de contrôle de vitesse à destination de la

Police Municipale

 

Le Maire rappelle le combat pour l’augmentation des effectifs de Police Nationale.  

Malika Allouchi-Ghazzale évoque la politique municipale de prévention et de répression.  

Question habitante : la question est hors propos et concerne la maternité. Le problème serait résolu, 

tant mieux, car les grossesses multiples n’étaient pas prises en charge. 

Alde Harmand : les grossesses jugées difficiles resteront rattachées à Nancy. Nous avons vécu un 

épisode douloureux de fermeture de la maternité pour cause de manque d’anesthésistes. Ce problème 

est désormais derrière nous. 

 



PROMOTION ET ANIMATION DE LA VILLE

 

 

Les évènements 2023
Sports

o Evènements 2023 : championnats du

monde de pêche sportive (22 au 27

mai), fête du sport (24 juin), semaine

fédérale du cyclotourisme (passage à

Toul le 24 juillet en particulier),

coupe de France de BMX (2 et 3

septembre).

 

 

Les évènements 2023
Culture

o Salon du Livre et de la

Petite Enfance (11 mars à

la Médiathèque et en

divers lieux tout le mois de

mars),

o Les Echappées (festival de

théâtre, 10 juin en divers

lieux de Toul)

o Salon du Livre et Marché

Médiéval (17 et 18 juin,

périmètre Cathédrale)

 



 

Les évènements 2023
Culture

o Mini festival des jeunes réalisateurs au

Citea (Juin)

o Livrodrome (30 juin, jardins de l’Hôtel de

Ville)

o Spectacle de feu dans les remparts du

Port de France (26 août)

o Festival Bach (de juillet à septembre)

o Salle du Trésor de la Cathédrale avec

grande exposition estivale

o Exposition rétrospectIve Lucien Quintard

au Musée d’Art et d’Histoire Michel

Hachet (automne 2023)

 

PARTICIPATION CITOYENNE

 

 

 



Sécurisation des abords des écoles

Démarche participative engagée en 2021/2022 sur les

écoles La Sapinière et les Eglantines. Les parents

d’élèves et enseignants ont réfléchi aux côtés de la

Ville à des solutions pour améliorer la sécurité

routière. La démarche a donné lieu à la participation

au défi « J’y vais » et à des travaux (sécurisation des

cheminements piétons, barrières anti-stationnement,

déplacement de passage piétons). Pour 2022/2023, la

démarche concerne Maurice Humbert et Jean Feidt

avec une prochaine réunion le 9 mars à 17h30

sur le site Malraux : il est encore possible de

rejoindre le groupe de travail !

 

Fatima Ezaroil explique le projet.  

 

 

Répar’café

 

Nancy Chantrel présente le Repar’Café.  

 



BUDGET PARTICIPATIF

C’est bientôt la phase de dépôt.
Pour tous vos projets d’investissements :

- embellir votre quartier
- améliorer la ville

- simplifier votre quotidien

C’est VOUS qui décidez ! 

 

Emilien Martin-Triffandier rappelle le projet, l’approche de la nouvelle édition et évoque les flyers 

disponibles sur la table du buffet.  

 

 

Et dans votre quartier …

 

 

 



… des travaux

 

Entretien du sentier floristique

Consciente de la richesse biologique du lieu, 
la ville de Toul souhaite aujourd’hui préserver 
ce milieu requalifié en sentier floristique 
vocation pédagogique.
Ce parcours, conçu en partenariat entre la 
ville de Toul et Floraine, association des 
botanistes lorrains, présente la flore habitant 
ces lieux. 130 espèces ont en effet été 
recensées.

 

 

 

  



… des améliorations des sites existants

 

 

 

 

Nouvel espace
restauration scolaire

Ouverture restauration scolaire La Sapinière

septembre 2022

 

 

 

  



Infrastructures sportives

o Terrains de basket 3x3 → Un terrain de basket 3x3

sera installé dans les prochains mois au Parc de la

Fraternité et sera librement accessible

o Etude de requalification des vestiaires du stade

Pont-Bernon → La Ville engage cette année une

concertation avec les utilisateurs pour réhabiliter

les vestiaires vieillissants et inadaptés

 

Temps d’échange avec la salle : 

 

Question habitante : il y a un terrain de jeu Avenue Gabriel Mouilleron, un terrain de foot était 

présent. Or, il est en mauvais état et les enfants viennent jouer au foot devant les habitations. Que 

faire ? 

Alde Harmand : Cet espace a été concerté avec les riverains. Il est compliqué de réaliser un espace 

foot, à cause des sangliers et de leurs dégradations. Nous ne pourrons pas intervenir davantage.  

Question habitant : Le sentier floristique est squatté par les motocross 

Jorge Bocanegra : Nous améliorons la sécurité. Néanmoins, nous partageons votre avis et vos craintes 

sur l’usage du site par les motocross dans un espace naturel sensible. Nous allons être vigilants pour 

empêcher la recrudescence des nuisances.  

Question habitant : L’avenue Clémenceau a des trottoirs en mauvais état, quelque chose est-il prévu ? 

Alde Harmand : ils seront repris en 2023. 

Question habitant : remerciement pour le courrier de l’Orchestre à l’Ecole. 

Habitant 15 rue Pierregaud : affaissement du trottoir, des marquages au sol, quelque chose de prévu 

ces jours-ci ? 

Alde Harmand : le changement de revêtement n’est pas prioritaire.  

Question habitante : où en sont les travaux du Champ-de-Foire ? 

Alde Harmand : livraison avant l’été. Même système de travaux aux vertus écologiques qu’au cours 

Poincaré.  

Question habitante : où ira la fête foraine ? 

Alde Harmand : Après concertation avec les forains, c’est le boulevard Aristide Briand qui a été retenu 

pour un essai lors de la fête du Saint-Clou. 

Question habitant : manque de stationnement rue Gabriel Mouilleron ? 

Alde Harmand : le problème est insoluble. Néanmoins, l’offre de stationnement à proximité permet 

de répondre aux besoins. 



*** 

- Question écrite habitante n° 1 : allée des Madeleines → Aménagement des horaires pour 

correspondre au transport de Nancy (bus). J’ai contacté COLIBRI et la communauté de communes 

pour leur demander un transport à la demande, mais ils m’ont dit que je n’étais pas concernée par 

ce transport. 

Réponse: la Ville transmettra la question à la CC2T en les invitant à traiter le sujet et à tenir 

informée l’habitante 

 

- Question écrite habitante n° 2 : allée des Madeleines → Problème d’horaires de correspondance 

avec le transport de Nancy (bus) aller et retour (le soir) et pas de transport à la demande. 

Réponse : la Ville transmettra la question à la CC2T en les invitant à traiter le sujet et à tenir 

informée l’habitante 

 

- Question écrite habitant n°3 : rue du Lieutenant Boncourt → Il y a moins de lignes de bus qui 

desservent par exemple la Croix de Metz ou le centre commercial Leclerc et la ligne qui dessert la 

zone l’Europe et autres. La gratuité des transports en commun, est ce que vous comptez en faire ? 

Réponse : la Ville transmettra la question à la CC2T en les invitant à traiter le sujet et à tenir 

informé l’habitant 

 

- Question écrite habitante n° 4 : allée des Madeleines → L’aire de jeux Sylvestre Baran est 

composée de structures pour les petits, les enfants ont grandi. Peut-on les remplacer ? 

Réponse : c’était une demande des parents, une visite sera organisée sur place 

 

- Question écrite habitant n° 5 : rue Pierregaud → Entre les n° 15 et 21 de la rue, un enrobé rouge 

ne tient pas à certains endroits. 

Réponse : une rencontre sera organisée sur place avec le service voirie 

 

 

 

 

 

 

 

 


